

市川 毅

# 光学天文連絡会

GROUP OF OPTICAL AND INFRARED ASTRONOMERS (GOPIRA)

会 報

No. 23

1983-5-31

光学天文連絡会事務局（東京天文台・木曾観測所）発行

## 光学天文連絡会第5回総会メモ

日時：1983年5月18日 18:15 - 20:30

場所：調布市福祉会館小ホール

出席者：57名

議長：田中 清

### 議事：

#### I. 1982年度会務報告（田村）

1. 総会（第4回） 1982年5月20日（東京）

懇談会 1982年10月14日（熊本）

#### 2. 通常委員会

第11回：4月14日

第17回：11月8日（光天連盟会議開催シンポ）

第12回：

第18回：11月10日

第13回：5月21日

第19回：12月10日

第14回：6月16日

第20回：1983年1月10日

第15回：7月23日

第21回：3月23日

第16回：9月28,29日

#### 3. Working Group

望遠鏡WG, 体制WG, 國際協力WG, 海外出口WG

#### 4. 第2回将来計画シンポジウム 11月8-10日

（光天連のめぐる天文学会：集録発行）

#### 5. 会報 No. 13-22

#### 6. PR用パンフレット作成

#### 7. 新通常委員（1983年度）選舉（結果：会報 No.20）及く会員名簿発行

#### 8. 会計報告

## 光学天文連絡会 / 982年度会計報告

△はマイナス

### 収入

1982年度会費（/42名分）

142,000円

1983年度会費（/2名分）

12,000円

振替送込料金（加入者負担分）

▲2,930円

① 収入合計

151,070円

（/982年度会費未納37名）

### 支出

通信費 (主として会報郵送料)	109,160円
リコピー用紙 (B4,11冊)	14,432円
便紙 (B4,600枚)	7,440円
封筒 (各冊)	7,680円
会員名簿印刷代 (200部)	17,000円
謝礼 (会報印刷)	10,000円
ゴム印	1,200円
振替口座加入料	50円
(②) 支出合計	166,962円
年始残額 ① - ②	115,892円

東北大学・理学部・天文学教室  
光学天文課題会議室

### II. 活動報告 (小暮)

#### 1. 全体的総括

- ・苦悩の年。・東京天文台から新しい動きが出てきた。・発足時の方針から変更があつた。

#### 2. 活動内容

- ・基本方針の具体化 ・各WGの活動 ・天文内外の他分野へのPR

#### 3. 経過説明 (会報 No. 14 - 22)

- ・6月 三本柱の相補性、重要性、緊急性を強調  
天文研連、東京天文台長への要請文 (No. 15 - 16)

#### ・出てきた問題点

- (a) 三本柱の一體性は? ステップバイステップではだめなのか?
- (b) STや既存の大口径との関連で、世界的に見た光天連案の位置づけは?
- (c) 日本の各種計画の中でのどの位の priority をもつものか?

#### ・9月10日: 拓大研連 (No. 17)

- 国内3mの scientific output 及び国内と国外の優劣等の議論  
他分野の計画も示された。

#### ・9月28-29日: 第16回星宮委員会 (No. 17)

- 拓大研連との議論、研連の考え方とどう受けとめるか意見が分れた。

基本的考え方  $\leftrightarrow$  国内3mのサイエンスをきちんとつめれば良いのでは、

星宮委員会は後者の考え方を認めた → シンポジウム

#### ・11月8-10日: 光天連望遠鏡将来計画シンポジウム

- 国内3mを中心にして、三本柱の相補性、重要性を検討するシンポジウム  
枠があつた (国内3mで何ができるか調べ、光天連計画の裏付けをする)

### 合意 | 三本柱計画で進む

分光に重点を置き、銀河や、星の形成領域の研究を行おう  
アクセスの良さを生がし、技術開発等で気象条件の悪さを克服

#### →光天連の目標す天文学 (No. 18)

・12月26日: 東京天文台内星宮委員会 (7-8人) 三本柱案を確認

#### ・1月11日: 天文研連シンポジウム

4つのレビューと半日の自由討議 (No. 19)

#### ・1月12日: 天文研連

各分野の計画に一応の評価を与えた。「光学赤外天文團隊者が長期計画をまとめたが  
……オーバーを踏み出すことと勧める」 → 小平氏のまとめ:多くの問題があるが、  
現状から早急にオーバーを踏み出す必要、幅広い可能性を残す。光天連の精神は尊重される。  
→ 光天連としては従来の方向で進んで良いと判断し、パンフレット作成 (磯部氏)

・1月-3月: 東京天文台有志で新しい動き = 海外の可能性の模索

・3月22日: 新星宮委員会の選挙 → 結果 (No. 20)

・3月23, 24日: 第21回星宮委員会 (No. 21)

東京天文台有志 → 三本柱に対する問題点の討議

(a) 国内3mの scientific output に魅力がない。

(b) 東京天文台をとりまく状況の変化

海外設置の問題が昔考えていたほど難しくない

台数から、打診の際国外の可能性を含めて良いかと、よく会話をあつた。  
これは従来の方針の大変更の可能性を極めていた、すこやか

(c) NTTはどうか? (d) 国内に緊急に欲しいと、何点は? (e) 京都が  
これまで行ってきた海外設置の努力はどうか? (f) 全国で数年間に亘って講議  
したことの意味は? (g) 状況変化のタイムスケールは従来の評価よりもずれ込む  
か、たの? (h) たの?

・5月9日: 第22回 (新旧合同) 星宮委員会 (No. 22)

前回出した問題を再度議論した

(a) 国内3mを中心とした三本柱案と光天連が推進するにはかなり難しくなった。

(b) 星宮委員会はこの計画に重大な問題点の多いことを認識した。

(c) 83年度の活動方針について成案を得られなかつた。

(d) 光天連の精神は衰えていいないか。この事態に対し、星宮委員会は何らかの止めと  
つけが必要がある。

### III. 一般討論

斎原: 三本柱計画が難しくなった二番目の理由 (光天連内で充分な接連体制がござなか  
つた) たつてもう少し詳しく。

小暮: 実際にはまとまっていなかったまとまつたように見えていた。シンボルや年度に

異なり意見が出た。12月26日に東京天文台内の運営委員会が集まり、改進体制を作ることになった。しかしその後にまた東京天文台内で異なり意見が出たといふ。これでは充分改進体制ができていまとは言い難い。

議長：東京天文台の人で誰が説明をして貰えたいか。

小平：12月26日に天文台内運営委員会が集まり、當時は、ガヨウ複雑な議論はあり、だが、三本柱計画で進むといふことで意志統一とした。しかし本質的には何をすれば、どうしていいのか、この部分がその後の研連での議論を通じて拡大され、考え方のスペクトルが広がった。

斎原：研連の反応は、過去と比べると1月はpositiveであり、た。

小平：そう思う。拡大研連の時に最も厳しかった。その後、課された宿題の答を作り、たりしこともなく、「オーバー」という表現をされた。天文連の要求や姿勢に対しては同情的であり、だが、内部の基本的問題（口座等）が解消されないで残った。

議長：運営委員会が責任とどうといふ詰めあうので、ここで選挙結果を報告し、事務局の引き継ぎと先に行き、ておきたい。

田村：新運営委員会の発表（cf. No. 20） 投票率 約50%。

事務局は東北大理 → 東京天文台木曾観測所、新WG委員（cf. No. 22） → ミスアリ（磯部氏は国際協力WGを辞める）

議長：運営委員会の承認は問題があつたので、先に事務局の承認について → 抽選「けじめ」といふことについて説明して欲しい。

小暮：運営委員会としては大きな方針の変更と認識し、次の二つの方法を考えた。

(a) 新運営委員会再選挙とする。

(b) 7月のシンポジウムを持つこととし、それまでに活動方針を作り、その際に総会で新運営委員会を選出する。

菊池：天文台有志の意見の申込みを説明して欲しい。どんな点が将来の方針と違うのが。

小平：研連では好意的であり、だが、問題が指摘された。一つは三本柱の具体的なステップが不明瞭こと、もう一つは具体的なみる部分だけとり出すと、投資に見合ひだけの正当性があるかと云うこと。日本の天文としてはけりの投資となる。もっとメリットのある分野に進出してはどうか？ いわゆるサイトに出ることを考えはどうか？ 等々あり。国内3mといふことでは、天文内部も隣接分野も獲得することがかなり困難。研連委員長、東京天文台長の古在氏が、東京天文台ごろ3mを海外設置の可能性を全く抜きで検討することは難しいとの認識を持っていた。また東都大学では、長谷川氏を中心として、赤外線望遠鏡の海外設置計画を標準要件に載せよ行なっており、各委員の中でも、国内3mといふことのscientific justificationのはかなり難しいといつて持り生じて来た。がつての議論とは異なり、国内と国外のタイムスケールが同程度ではないかと思われるが至った。現在では海外を除外する理由は何うまいであろう。

菊池：研連の結論とは一体何うのが、非常に幅がありとへんようなことだけながらよい。この問題で多くの時間とつぶして来た。

杉本：あるboundary conditionのもとでは研連といふ意見は出つくした。問題はboundary conditionが違うため今日に至り、これらので、それは研連の意見の受け止め方といふことを問題ではない。文部省のねらいとある程度assumeしていったのが違う、といったので可べてがゴチャゴチャだよ、これらのではないが。

寿岳：文部省をステップゴートにするとおっしゃるのか

小平：国内3mのタイムスケールYから予想以上に長いといふのは当初と違うこと。海外のタイムスケールXはまだ本気で考えてはなかつた。本気でとり組まなければXの真の道は知れない。Xのfeasibility study をやら気にされたということかboundary conditionの変化といふこと。天文研究機関の再編成といふことも一要因である。こういふ大きな問題とやらから、海外の話玉打詰どきのではとへん窮屈気にな、た。

杉本：私の言ふ意味はその通り。さくへん事態に至り、たゞ東京天文台の先生方の考え方を複数、た。

安藤：このまま終るとキレイごとで終ってしまう。形式的な問題ではすまされない。我々は從来から海外を主張してますが、それは東京天文台にまじまじと言つて抑えられてきた。Scientistとしてfairな議論をするべきだったといふ悔いが残る。非生産的な議論をしていて“fairな議論”としていた。

寿岳：精神的には同じ意見である。

議長：小暮提案はどう扱うか。

奥田：過去のことと言ふても仕方がない。運営委員会が辞めたらどうするかといつて安易に問題ではない。これからどうするかを決めるべきである。体制も含めて全国の問題としても一度考え直すべきである。計画の立案に全国の意見がよく反映するよう形式を整えるべきである。

杉本：同じ意見である。今回の選挙でもメチャクチャに迷った訳ではなく、将来の中心的な人を選んだはずだから、や、こもら、たらよい。重要な時に選挙などと室白期間がかかるのは良くない。

小暮：9月の運営委員会で自らに戾りたいと思っていた。自分としては拡大研連と深刻に受けとめていた。しかし委員長として天文連の先頭に立つて来た。気持ちの整理がついていないので、形式的にせよ何らかの流れがあり、た方が可、まことにまではないかと思う。7月のシンポジウムがその場にあること正解にしていい。

議長：再選挙と7月のシンポジウムを確認するといふ二つの方法がある。運営委員会もしくはまつりか？

富田：今の選挙方法だと全運営委員会東京天文台の人たちの可能性もある。新しい提案として、運営委員会地区代表を入れる案、天文台裏は職務として入れる席を考えて欲しい。

杉本：今の議題から外れていて、ここで議論する時間がよくないよ、

議長：再選挙とまつりと選挙方法も議論しなければならない。

杉本：運営委員は現状通り。重要な選出にあたっては小暮氏の意見とり入れると一提案をしたい。

内田：研連との対応過程で事務局は、これまでのような話されていく。国内が難しくなってきただことは確かで、これだけが事務局の責めである。海外が易しくなったことだけは決してない。東京天文台長が free hand を放してしまったことは、海外にどう易いと一提議していつのまでは無い。研連では三住一律ではなくて、たまたま、でき立のからとへきことならがより好意的である。東京天文台は自決権限であるので、外的状況だけではなくものでは無い。もしここで小暮氏が許めて「海外」と一提議としても、その通りにはならないかも知れない。東京天文台は海外に決めたという款では決してないんだから、drastic な選択しかあつた訳ではないので、いろいろ検討しても困る。しかし、日本の天文の将来を考え、研究者が海外をやさしくと一提議になら、たらやむる可能性は出てきた。ただし、東京天文台ではまだ何も話していない。

小暮：先に連絡で海外を決めたということでは決してない。その可能性を含めて最初から考え方直す方が良いと一提議である。国内3mと一提議で東京天文台に申し入れとしたが、台長の判断ではかなり難しいと一提議もある。

長谷川：内田意見に向いての印象。東京天文台は先に autonomy をもつ権限があり、そこには他の分野も含んでいい。たとえば学術研連では太陽電波の計画も出された。どのプロジェクトを推進するかは東京天文台が決めるべきことである。大きな施設などのような体制で共同利用に付するが、海外とともに共同利用研と一提議になり、東京天文台の現状にも絡んだ問題となる。といったようのことか？

内田：外部から枠を定めて、東京天文台がその直下にそれと一提議を言ふ方をこれでもさくするとは限らない。天文台自身が本気で腰を据えて取り組む気に至らなければダメと一提議。

講義：時間がないので、どうでもやらなければならぬことのみに限る。杉本提案についての意見と。

長谷川：今までのやり方で意思疎通と欠けていた点はどこかと一提議とこの場でよく聞いて、それに留意して現運営委員にや、ともう一提議としてどうか。

奥田：同じ意見である。

斎藤：各機関の意見をよく集約して運営委員を作らねば。畠田氏から地区代表と入ることの提案もあり、たゞ海外中口径と密接に開か京都の海外線望遠鏡計画と運営委員を priority とする、と一提議して欲しい。

磯部：運営委員として条件を課せられることは当然のことだが、これまで認識していたつもりである。従来、一見賛成よりの収束としたことが度々あり、自分達の計画、だからとこで意見を聞くと一提議が全量に亘りと運営委員としてもやりたい自分の意見は誰でも持てていらっしゃる。それを充分尊重して集約するといふ態度が重要。三本柱計画は皆が一致団結して過張れば通っていたと信じている。他から（東京天文台、他分野）の圧力を充分反抗できるよう自己結力が我々にはある。

がった。運営委員としてもっと多くの人の意見を集約すべきだ。たとへ反対はありますが、各人もニ度とこんな失敗を繰り返さないよう良く認識して欲しい。

講義：時間がよく全量の気持ちも統一されていないようですが、ここでは決まり、7月のシンボル再選挙するかしないかを決めることにして、7月までは現状の暫定運営委員に行くことを提案する。

小平：杉本氏の動議は決を要するものなのか。長谷川、畠田氏の動議もある。

長谷川：私の提案は、(1)現運営委員を承認、(2)この席の意見を尊重する(しばられよい)と一提議である。

小暮：括りはけじめとつけたと一提議である。やれと言わわればやさかともかく7月まで方針は出せない。

講義：今度選ばれた運営委員を承認する事たつて決をとる。

結果 賛成 35 (会場での報告は342したが、数えていた前章氏が含まれてはなかった)  
反対 10 , 奈良 7

よって、現運営委員は承認されました。運営委員長に推薦者が居れば出しを欲しく。

磯部：小暮氏にみせたい。

発表：賛成

小暮：7月までと一提議付である。

磯部：シンボルは7月上旬の2-3日。詳細は今日運営委員で決めて会報で知らせよ。

(文責 岡村亮矩, 田中 清)

### 「光学・赤外線望遠鏡将来計画シンポジウム - 1983.7」

#### 開催のお知らせ

1. とき：1983年7月12日(火), 13日(水) 2日間(午前・午後)

2. ところ：国立科学博物館(東京上野)

左記, 11日(月)夕刊運営委員会(東大天文学教室にて)

13日(水)午後に臨時総会(会場にて)

を開催します。

#### 3. 開催主旨

5月総会で報告されたよに(本会報参照), 従来の光天連の三本柱方針は再検討を迫られています。そこで, 今後の光天連の活動方針を決定するため, 本シンポジウムでは, みえて「望遠鏡は欲しい」と一提議以外の全ての柱を取りはらい, 基本的向

題から自由な形式で討論を行いたいと思います。内容としては、

- A. 2年間の活動の結果などを今回のようすを事態にとらへて、こうしたこと再び繰り返さないようすることはどうすればよいか。(情勢認識、組織、運営の問題点)
- B. 長期の視点に立った光学・赤外天文学研究の展望(サイエンスの問題)と研究を推進するにあたり、この基本的な原則の立て方(大型望遠鏡はなぜ必要か、赤外観測はなぜ必要か、NTTをどのように考えよが、体制はどうするか)
- C. Bに基づいた具体的な計画(望遠鏡、付属装置の開発とそのタイムスケール)を考えています。

#### 4. 多くの会員の意見表明を求めます。

講演を申し込まれた方だけでなく、意見のある方はその要旨をあらかじめ世話人までお寄せ下さい。お寄せられた要旨は事前に会員に配布の予定ですのでお読み下さい。

宛先: 〒113 東京都文京区弥生2-11-16 東京大学理学部天文学教室  
田中 清 TEL. 03-812-2111 内4262

〆切: 6月20日

#### 5. 旅費について

本年は本会のみでなくして統研が通らる見通しなので、旅費はたゞへんまびしくなっています。現在財源と折衝中ですが、必要な方は申し出くださいますか、どうぞ自分で調達するよう努めて下さい。

#### シンポジウム世話人

田中 清(東大理)  
山崎 審磨(東大数理)  
平田 龍幸(京大理)

#### 第23回運営委員会報告

日時 1983年5月19日 21:00 - 22:30  
場所 東京天文台鞠鱗室  
出席 募集: 萩原、鶴村、小暮、清水、磯部、寿岳、寺藤、田村、平田、石田、  
小平、若松、(欠席) 須河、山下、佐藤。  
委嘱者: 田中清、前原、鶴田、山崎、沖田、牛堀、野口、小矢野。

#### 議題

##### 1. 第5回定期例会のまとめ

前回は 国内され、海外中口後、NTTの三本立てを基本とする従来の光天連の基本方針が大型を海外に持ち出すという可能性も含めることによって変更された。という運営委員会の認識を承認し、新年度の活動方針は7月シンポジウムおよび臨時総会を開いて討議し決定することとした。

運営委員の改選については 3月に選出された新委員を承認した。ただし、運営委員長は7月シンポジウムまでの暫定である。

##### 2. 7月シンポジウムについて

7月シンポジウムの目的 国内に3m級反射式望遠鏡を早急に作るという従来の方針が困難になってしまったという認識に立ち、望遠鏡建設を含む光学赤外天文学将来計画を幅広く再検討して四初年度光天連活動方針をまとめあげる。

日程 7月12日(火) 午前 シンポジウム

午後 ?

7月13日(水) 午前 ?

午後 光天連臨時総会

なお、7月11日(月)午後5時30分より運営委員会を開く。(会場: 東京大学理学部天文学教室) また、臨時総会終了後も必要な限りで開く。

会場 科學博物館(東京・上野)

世話人 田中清、山崎 審磨、平田龍幸

#### 討論の宗旨

議題上、2に開連して多くの議論があった。主なものを要約する。

Is 総会で受け取った方針の変更が承認されたと考えてよい。

Kg 総会に活動方針が提出できなくて、7月にすべての問題を洗いざらい出すというところが承認されたと考えてよい。

Kg 光天連としては 国内3mを早急に作るという事が難しくなったという認識に立つ。

たもので、それを止めたわけでもないし、それ以外の変更もない。

Ka 首長への意向は海外を最初から除外して話をするのは離しいというもので、海外を考えてもおかしくなくなったという実際の情況もできている。

Kg 海外を除外しないで考えるといつても、望遠鏡だけではなく、NTTをどう考えるか、海外中口径の取り組みをどうするか、体制をどうするか等、多くの問題があり、再編成のタイムスケールもあわせ考えないと要る。

J あまりにも多くて議論があるのを一つづつの議論もしくい。

NTTに限っても全く異った意見がある。Xの進む推定にも意見が分かれている。

Is 国内がかえって難しいということなら、海外を一生懸命やるべきである。われわれとして主張すべきアランを作らべきであって、並列ではよくない。

Ka いそくらの衆を考えるのが精一杯でないか。

Ta これが光天連窮だというものを主張すべきである。

Ja 東京天文台内遷移会(5月16日)の議論のまとめ。  
・推進体制をつくる(小平・西村氏を核とする)。  
・準備室を作りたいという希望もある(informal)。

Ka 当面10名位のグループで月1回くらいの現地で会合を開き、問題を整理する。

Ok 推進体制という意味では全国の意見をどう集約するかという点も重要なところ。

J 運営委はオーフンなので、出できて意見を言ってもらうことだ。

Mh 今まで運営委は毎月しなしきいが高かった。(きい(ギャップ)を埋める努力を会員と運営委の双方ですべきである。

Wk 光天連はサイエンスだけやるところか、政治問題までやるところか。光天連と東京天文台の関係がすきりしない。

Tr 政治には限界がある。サイエンス+テクノロジーにウェイトをあいた方がよいのではないか。西村・小平といふ核は光天連と東京天文台とのパイプ役と考えてよいか。

Ka そうなりたいと考えている。今のところ光天連より天文台内部のコミュニケーションが難しい。

Ad 光天連で海外を言わなくなりたのは遠望感による。東京天文台の方が強すぎる。天文台の人々からは、さりとて立場を示すことが必要がある。

Wk 光天連は全国組織なりに東京天文台ににぎられてい。外部の人々は天文台へ事情にふりまわされている。

Is 運営委はいつもどういう路線でいくのかを確認していく。反論なら東京天文台にアンチテーゼを出すという気配やうなけん。

J シンポジウムのテーマは何か?

Es NTTに行くための外国の望遠鏡のサーベイとマンパワーのサーベイ。

Kj 光天連の最終目標であつたNTTをどう考えるかは重要。それと京都で一歩ふみ出していく海外中口径も、海外大型と結んで問題となる。

J 大型計画を一つやつたら当面次の金は出ない(~15年)。海外大型をやつて次につぐNTTということはありえない。

Is それをどう認識するかがシンポジウムの重要な課題である。

Ia 光天連オサイエンス+テクノロジーを中心をあくべきである。実さいの実行に際しては各実行機関にかなりのフリーハンドを与えて、光天連は精神的サポートを与えるというくて良いのではないか。

Kd NTT計画は計画としては出でたが、日本では臨場感をもってとりくめるという情況にならなかった。

Kg 國内3m計画にもNTTへむけての大きな開拓努力はあった。

Wk 海外4mとかNTTとかがいつまでに出来なければだめだとか、サイエンスできめられることを大わくできめていくのが光天連の仕事ではないか。

Kg 今回シンポジウムは議論のワクをきめずにopenな議論でよいだろう。

Tr 昨年シンポジウムはワクがありすぎた。

Is 世話を人は発表者ヒアストラクトを届け出てプログラムを作らねばよい。

Kg 東京天文台のメンバーは一つヒテは違うながら可能性のあるモデリングをやってほしい。その他は百家争鳴でもよい。

Ja 現在の東京天文台はそういう衆と出す状況にない。衆をして光天連が認めるという事態は良くないし、外から押しつけられる形になってしまふよくな。

Tm 個人として出せばよい。

Kg 議論のタタキ台ということである。

Hr 会報No.22の四原則(確認づみ)の大綱を立てよ。

Kg 確てはしないが、異った意見を排除するわけにはいかないだろう。

(文責: 小暮智一)

(注) 討論におけるXとは 予算が認められてから建設に着手するまでの期限というほどの意味で用いられた。

### 「会員の声」

わが光天連は現在、極めて不幸な事態に立ち至っている。その面目は完全につぶれただけでなく、立ち退れた状況の下でさらに2,3年のまわり道をしてことがけっさりした。ここで我々は、光天連の過去と現状について、皆で謙虚に反省しなければならない。しかしながら、立場によりますべき反省の内容・深さに差があることは、自ずから当然である。

光天連を指導してきた、またしつつある人達には、畢竟おこりがあつたと言わざるを得ないし、責任は重いことを自覚していただきたい。どれだけ高く自ら可能性を考え、また他者へ耳を傾けて努力をしてきたといえまだどうか。2年前の時点では、すでに今日の事態を予想する声も、一部にはあつたのである。iterationの必然的な過程だという説明はせずさう。試行錯誤は上に立つ人達には許されないが、社会常識である。

一方、若手はもっと関心をもち残すべきである。この期は良しでも、5月12日の総会ではさしたる議論の盛り上がりはない。確かにこゝところ、光学連での議論がクロウト筋的になりすぎ、また運営委員会になってしまって、施設にくらい雰囲気がある。されば、その時の先生・ODの低い出席率はどうしたことだろう。いかに懸念とはいひても、この望遠鏡の output を最初に中心となして受け取るには自分達であることを思い起してほしい。

我々は今、苦しい状況の下でしてはならない実行錯誤をしてしまったが、今度こそ原点は立ち返り、叡智を集め、内にも外にも説得力のある望遠鏡計画をきわめ進歩的を作り上げようではないか。光学連の真面目な回復する時は今をかいとまれ。

(小倉勝男)

### 「み らせ」

#### 望遠鏡ワーキング・グループ

月時 7月4日 午後1時 - 5時

場所 東京大学理学部天文数学教室会議室

以下のような国際シンポジウム・ヨロやウムが開かれます。(8-9月)

- \* "Astronomy with Schmidt-type Telescopes" (IAU Colloquium No. 78).  
August 30 ~ September 2, 1983, Asiago, Italy.
- \* "Eighth Symposium on Photoelectric Image Devices" (SPIE Conference).  
September 5 - 7, 1983, Imperial College, London, England.
- \* "Advanced Technology Optical Telescopes II" (SPIE Conference).  
September 5 - 6, 1983, Imperial College, London, England.
- \* "Instrumentation in Astronomy" (SPIE Conference).  
September 7 - 9, 1983, Imperial College, London, England.
- \* "Observational Test of the Stellar Evolution" (IAU Symposium No. 105).  
September 12 - 16, 1983, Geneva, Switzerland.

### 事務局より

今年度の事務局は、東京天文台木曾観測所を中心として構成いたします。木曾は温凍の牛田舎ですので、郵便など情報の伝達が遅い、印刷・出版の設備が貧弱であるという、事務局としての短所をいかえています。

考えてみますと、私たちくように中央から離れた場所にいる者は毎「会報」の恩恵を受けたわけですが、今回は少しでも give できればと思ひ引き受けさせていただきました。よろしくご支援願います。

事務局の人員構成は  
総務：前原英夫， 運営：園村定矩， 会計：梁錦勝，  
を責任者としますが、東京天文台(三鷹)。

野口 雅， 辻 隆，

の角兵にも仕事をお任せしていただいくつもりです。  
本会は誕生以来3年目になります。遊会・運営委員会の記録簿などで報告されておりますが、会は現在一つの転機を迎えております。ニニは、やはり本会の目標である「光学・赤外天文学の発展」ということを見失ひわないように、「本気」で取り組むことであると思われます。

そこで一つ試みとして、会報に「会員之声」という新しいコラムを設けます。  
これは、会報が会員へ情報を流す「お知らせ」としてだけでなく、会員から意見を反映する場であるべきだと思うからです。会の活動や運営に関するご意見などありますのであれば、掲載については事務局に一任願います。

本会の運営は、いつもものないことですがすべて会費で賄われています。さっそくですが会費の納入をお願いいたします。現在「郵便振替」口座を手続き中ですが、今回に間に合せることができませでした。そこで、目下うちには現金を留めてお送りいたしかば直承手渡していただかせんが…。

事務局(連絡先)

〒399-56 茂野県木曽郡上松町小川1935

東京天文台木曾観測所上松連絡所

光学天文連絡会事務局

前原英夫

電話 026452-3360